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今日观察

盛翔

2014年初，五粮液集团落下国
企公车拍卖“第一槌”；沈阳大东区
首批拍卖121辆公车；公车司机开
始辞职改行……公车改革迟滞不前
的情况正在好转，然而公车浪费、车
轮腐败问题，在新一轮治理中又面
临新问题：有公车被内部人士低价
买走；有地方虽经拍卖程序但不公
开，存“暗箱操作”；多地发放车贴被
指“变相增加干部福利”……

就像当年国企改革MBO（管理
层收购），让一些国企管理者以超低

价格获得企业所有权，在国资惨痛
流失的冰棍融化过程中实现一夜暴
富；如今的公车拍卖，虽然价值上不
是一个量级，道理却完全一样，在有
些地方变成“掌勺者自肥”。豪车频
现的公车拍卖中，内部人士以超低
价拍得，是可以想见的腐败，凡是有
点关系，其实都能获得“暗箱操作”
空间，反正公车能卖多少钱根本没
个准数，公家的钱卖多卖少也少有
人关心。

以公车改革名义，作为国有资
产的公车，就像无主财产一样被随
意处置。而在此过程中，公众惊奇
地发现，无论是之前的公车滥用，还
是现在的公车拍卖，既得利益群体
似乎总是最大的受益者；公车拍卖

之后，纳税人还得每月为他们提供
不菲的车贴，如果对车贴监管不严
乃至可以取现使用，这样的改革对
他们实则有百益而无一害，无非是
要劳驾他们“亲自开车”而已。

公车改革 20 多年却挂在空挡
止步不前，不是难在具体的改革方
式与途径，而是难在改革必须建立
在“确保既得利益不受影响”的前
提之下。换言之，这是一种完全赎
买式的改革，非但不寻求在官员福
利待遇上伤筋动骨，却首先肯定了
现有公车福利的合理性。最终，改
革无非是在“茴字的几种写法”之
间较劲，折腾之中反给公车拍卖留
下了自肥机会。接下来人们还得担
心，改革后会不会出现“公车照

坐、补贴照拿”的“回潮”现象？
如果算一笔总账，考虑公车拍

卖造成的损失和额外增加的车贴支
出，眼下某些地方的公车改革，最
终究竟能为纳税人节省多少钱，是
节约了还是浪费了，真的完全是个
未知数。公众有种强烈的感觉，那
就是某些地方的公车改革，更像是

“为改革而改革”，这种“应付式改
革”并不是要严格依法办事取消厅
局级以下官员专车，也不是要遏制
特权福利节省行政开支。

当然，改革程序不够公开、拍
卖流程不够完善，也不是不可谅
解，毕竟每个地方都可以说公车拍
卖“没有经验”；但是，近年来几乎所
有改革历程都写满了“掌勺者自肥”

的经验，为什么公车拍卖竟然没有
吸取教训，为什么犯过的错偏偏要
一错再错？公车拍卖成为内部人和
关系户的饕餮盛宴，拍卖者真的在
乎国有资产流失吗？为什么拍卖信
息不能彻底公开？哪个单位的哪个
人以怎样的价格拍得了怎样的车，
应不应该有个集中的公示？

目前，全国机关事业单位的公
车数量不下200万辆，国企车辆更
无法计算，每年车轮滚滚中流失的
公款数以千亿计。对于在公车改革
大旗下进行的贱卖公车、内部自肥
勾当，相关部门必须引起足够重
视，建立严厉的制度和罚则，不让
公车拍卖成为“掌勺者自肥”的盛
宴。

公车拍卖莫成“掌勺者自肥”
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张丽

近来问“去哪儿”很红，爸爸不知道去哪儿
了，时间也不知道去哪儿了。一时间大家都茫
然了起来，尤其是看到社科院报告说去年人均
宏观税负接近万元的新闻后，更是不知道我的
税款去哪儿了。

关于中国老百姓的税负，讨论了好些年
了。虽然一直有某些声音说国人的税既不多也
不重，但是具体到一个个纳税人，拿到工资单
的时候，恐怕真心认同那个声音的并不多。但
税法庞杂繁复，不是财务专业的人，恐怕真是
搞不清楚到底自己“被税”了多少。所幸，中国
社科院财经战略研究院发布的名为“将全面深
化财税体制改革落到实处”的报告给揽总算了
一下：2013年数据显示，我国公共财政收入达
到12.9万亿，人均宏观税负接近万元。

当然，财务专家可以讲解一下，每个人交
的税除了个人所得税、摆在明面上的契税、印
花税、购置税等，还包括不知不觉中就已经交
过了的增值税、城建税、营业税等。如果有人还
天真地认为自己工资低不够起征点所以就不

是纳税人，那可真要好好体会体会社科院报告
的精神了。

交了这么多税，自然就要好奇我的税款去
哪儿了。在思考这个问题的时候，偏巧看到了
法制晚报对近年来公职人员伤人事件的盘点，
其中，关于赔偿的部分很是引人注意。文中说，
记者整理近年来10起公职人员违法事件，发
现事件发生后，有8成左右当地政府或相关部
门先行赔偿。在这些案例中，赔偿金额多为数
十万，最多的是广西阳朔在押嫌犯身亡，当地
政府机关赔偿90万元，最少的是青海湟中城
管打人案，相关部门赔偿了20.9万元。政府的
钱从哪里来？自然就是纳税人的税款。说实在
的，税负重不是不可以，如果能够让每个人切
实感受到社会福利提高了，那也值得。可当人
们依旧担心着医疗费用高、教育不公平、养老
难有着落等问题的时候，款却被用来给一些诸
如“枪杀孕妇”的恶警作为善后之用，就实在是
令人到底意难平了。虽说是“垫付”，但事后能
从肇事者手里追索回相应款项的，少之又少。

归根到底，纳税人的钱都是血汗钱，既然
不肯少收税，至少也得把税款花得明明白白、
花到对的地方。否则，不负责任随便花的结果，
只能是无论收多少钱上来都觉得不够用。如此
循环往复，纳税人苦矣。

我交的税去哪儿了

张西流

温馨家园小区是河北省邢台市的
一项重要安居工程。近日，该小区的施
工方举报称，开发商将原本设计图纸为
80平方米以下的经济适用房型，更改
为100平方米以上的大户型进行施工，
最大建筑面积超260平方米，还配有车
库。小区被邢台市党政机关多个单位
团购一空。经适房，最终成了机关单位
的福利房。（《京华时报》2月25日）

兴建经适房，本来是政府为了体恤
民生，动用公共资源补贴低收入人群，
以解决他们住房困难的惠民工程。而
在河北邢台，为困难群众而建的一项重
要安居工程，小户型改为大户型，并被

“八大局”团购，经适房摇身一变为“官
适房”。特别是，有的公职人员将占有
的“官适房”以市场价格对外倒卖，狂敛

不义之财，表明经适房己成为滋生腐败
的又一温床。

在许多困难群众望“房”兴叹的语
境下，一些地方政府舍尽财力，为公职
人员谋取特殊福利，用权力自肥垒起的

“官适房”，纷纷浮出了水面，严重剌伤
了公众的眼球。用有限的公共资源，替
少数公职人员“造福”。经适房变成“官
适房”，也无情地击碎了困难群众最后
仅存的一点住房梦。

“官适房”

网言个论

点点评

新闻：25日，在浙江省杭州市城市河道清
水治污有关工作情况通报会上，杭州市城管委
方面称，2014年杭州将消除全市范围内 47条
大小黑臭河道，其中一项验收标准便是“清可
见鱼”。（《南方都市报》2月26日）

点点评：还得看鱼活多久。

新闻：“她竟然让我把自己的微信、QQ、
微博、人人网以及我个人邮箱的密码都告诉
她。”27岁的小李说，自己辛辛苦苦策划了一
场求婚，女友却在求婚现场提出了这样的条
件。（《现代金报》2月26日）

点点评：密码能改，心也能变。

新闻：对于冬奥会闭幕式上展示的韩国
活字印刷术与中国类似的疑问，韩国有媒体表
示，这是中国自古以东洋文化宗主国自居而带
来的误会。事实上，世界现存最早的活字印刷
品是韩国在 1239年印刷的《南明泉和尚颂证
道歌》。（《环球时报》2月26日）

点点评：有人信？

新闻：25日 15时 40分许，北京国贸桥东
北角，一对新人戴着防毒面具拍摄婚纱照，引
起不少路人的好奇张望。很快拍完，摄影师及
两人立刻钻进车子离开。（新华网2月26日）

点点评：腾云驾雾。

什么是无偿献血？
无偿献血是指公民在无任何诱惑、无

任何压力下，自愿无报酬地提供自身血液
的行为。无偿献血是国际红十字会和世界
卫生组织从 20 世纪 40 年代建议和提出
的。经过几十年不懈的努力，世界上很多
国家和地区都从过去的有偿供血，逐步向
无偿献血过渡，最终实现了公民无偿献血。

无偿献血是一种无私奉献的人道主义精
神，是体现社会文明进步的一项制度。
1997年12月八届人大常委会第29次会议通
过的《中华人民共和国献血法》规定：“国
家实行无偿献血制度”。通过立法规范献血
活动，保障献血者合法权益，使无偿献血
工作走上法制化轨道，对促进无偿献血工
作十分重要。

献血会引起贫血吗？
只要按规定的间隔时间参加献血，是

不会引起贫血的。因为献血只是人体内可

以再生的血液暂时少量减少，不影响人体
血液的正常再生功能，献出的少量血液很
快就会恢复。贫血本身是一种疾病，对于
患有贫血的人，在献血查体时就会被检查
出来，这种人是不能参加献血的。献血绝
对不会引起贫血，相反，经常献血还会刺
激造血器官功能，有益于人体血细胞的再
生。

献血前应注意哪些问题？
1、献血前一天要休息好，晚上要有充

足的睡眠。
2、献血前一天晚餐和当天早餐不要喝

酒，不要吃鱼、肉、油条、鸡蛋、豆制品等
高脂肪、高蛋白的食物，以免发生脂肪血，
影响化验结果和血液质量，但也不要空腹献
血，可以吃些清淡的食物，如馒头、稀饭、
咸菜等，献血前不要过量喝水。

3、献血前应把两臂洗干净，有条件的
最好洗一次澡。

4、献血前可以阅读一些有关献血的宣

传资料，了解一些血液生理方面的知识，以
减少不必要的献血反应。

5、携带有效身份证件和献血证等。

献血中应注意哪些问题？
1、入座后，将肘部暴露于采血台上，

让采血护士进行消毒。
2、采血过程中，全身放松，保持心情

愉快 ，内心充满荣誉感，保持安静，避免皮
肤肌肉收缩，影响进针而产生过度疼痛感。

3、若出现心慌、气闷、出冷汗、口干
等感觉时，应及时告诉采血护士或巡回医
生，以便采取处理措施。

献血后应注意哪些问题？
1、采血结束后要用另一只手压紧针眼

上的棉球，不要晃动，不要揉搓，直至不出
血为止。

2、采血后应在采血外室休息 3-5 分
钟，经医生允许后再离去。

3、采血后针眼处要保持干净，至少24

小时内不要让水浸润，以防局部发生感染。
如穿刺处皮下出现青紫斑，不要紧张，这是
由于少量血液从针眼处渗到血管外皮下组织
造成的，过几天就会消失，必要时可以用热
毛巾敷一敷促使其消退。

献血后在饮食上应注意什么？
献血后，一般不必增加特殊营养，普通

饮食就可以。也可以适当吃些瘦肉、鸡蛋、
猪肝、豆制品等含蛋白质较高的食品，也要
吃些青菜等新鲜蔬菜，因为这些食物中含有
人体造血的原料，有利于促进血液恢复。没
必要吃些补品、吃补药，也不要盲目大吃大
喝，以免影响身体健康。只要注意饮食营养
的合理搭配就可以了。

以我热血绘太阳，让你的生命洒满阳光
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